

Conferencia

El Profesor Ernesto Sánchez-Villares en la Universidad y Sociedad de Valladolid

A. TORÍO LÓPEZ

Valladolid.

La biografía académica del Prof. Ernesto Sánchez-Villares, iniciada en la Facultad de Medicina de la Universidad de Salamanca, se desarrolló ulteriormente en la Facultad de Medicina de Valladolid. La fase inicial posee valor primordial para la comprensión de su personalidad en la que la perspectiva cultural ha sido un referente continuo. Es el tiempo de la amistad con Antonio Tovar, Sánchez Granjel y un amplio grupo de profesores alineados en torno a la idea de la Universidad clásica que Salamanca ha personificado.

La presencia del Prof. Sánchez-Villares en la Facultad de Medicina de Valladolid se extiende durante los cursos 1966-1987, y ulteriormente en el tiempo de su designación como Profesor Emérito hasta su distanciamiento definitivo. En este período contribuye a la formación de un amplio elenco de alumnos y licenciados. Bajo su dirección surgieron múltiples tesis doctorales y se constituyó progresivamente un conjunto de discípulos que optan por la docencia universitaria. Entre ellos cabe recordar a Crespo, Salazar Villalobos, Ardura, Guisasaola, Blanco Quirós o J. A. Tovar. Es la época en que la antigua Facultad vallisoletana cuenta con el magisterio de los doctores Ramón Velasco, Olegario Ortiz Manchado, Pedro Álvarez Quiñones, Antonio Pérez Casas o Nicolás Belmonte, en la que Pedro Gómez Bosque confirma el horizonte de la Anatomía funcional, y estimula en los Colegios Mayores la reflexión sobre la filosofía alemana.

La biografía universitaria del Doctor Sánchez-Villares ofrece una gama de matices que colman las expectativas propias del profesorado universitario. En primer lugar su apertura al mundo de la cultura, la capacidad de magisterio y la afirmación de la libertad universitaria, en la situación crítica de los años ochenta, que le induce a renunciar

al Decanato de la Facultad como testimonio de su actitud académica. En esta fase, en unión con el Catedrático de Ginecología Prof. Del Sol, promueve la creación del Hospital Materno-Infantil, como manifestación de la peculiaridad del conocimiento y la praxis pediátrica, acogida en principio en el medio oficial, pero no llevada a término por extrínsecas causas administrativas. El reconocimiento de su personalidad profesional y docente se hace visible en la atribución de numerosos premios y distinciones. El Profesor Antonio Tovar y el Prof. Sánchez-Villares son galardonados, con la concesión de los Premios anuales, cultural y científico, de Castilla y León.

El pensamiento del maestro ha estado abierto a una comprensión progresiva, interdisciplinaria y ético social de la infancia y de la adolescencia. En el estudio Reflexiones en la frontera de medio siglo de Pediatría. - Lección inaugural del curso 1985-1986 de la Universidad, se ofrece una meditación multidisciplinar que enlaza la pediatría y la puericultura con el espacio normativo de los derechos fundamentales del niño y del adolescente. La relación con la psicología de la adolescencia en las vertientes cognitiva, voluntativa o ético-valorativa, sugiere una imagen ascensional del ser humano, como realidad unitaria que se eleva dinámicamente hacia la edad adulta.

En el libro Estudios de Pediatría-Homenaje al Profesor Sánchez-Villares (1996) que con motivo de su doloroso alejamiento editó la Universidad de Valladolid, los colegas, discípulos y colaboradores ofrecen un cuadro de recuerdos personales y de estudios teóricos, que hacen honor a una personalidad, cuyo valor científico y académico es un mensaje abierto hacia el futuro.